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進入「十二五」，長影集團正在為自身電
影創作增加一座又一座「承重牆」。
為進一步調整產業結構，促進產業升

級，2010年以來，長影先後啟動了四大產
業項目：一是本㠥修舊如舊的原則將長影
老廠區改造成為展示長影、展示新中國電
影事業歷史文化成就的長影老區改造項
目；二是在長影世紀城二期建設世界頂級
水平的電影娛樂項目——華夏翱翔；三是
立足吉林，面向全國，建設長影自有影
院，今年啟動建設三家五星級影院；四是
為進一步弘揚長影品牌，實現跨區域發
展，在海口市打造集影視娛樂、影視商
務、影視拍攝、影視服務於一體的世界級
電影產業集群項目。當前，項目已被海南
省列入「十二五」發展規劃，計劃今年10
月份開工建設。這個項目從企業自身來說
是重要的生命支撐點，一期工程將於2014
年年底建成。
今年，通過對長影老廠區修復修繕之後

建設的長影電影藝術館將隆重啟幕。
記者了解到，長影老廠區修復修繕工

程於2011年7月18日正式開工建設，長影
始建於1937年的老廠區是新中國電影的
發源地，長影人本㠥對歷史、對未來負
責的精神，以「源自1945年的記憶」來
概括這次建設：「注入的是猶如60多年
前長影興山創業般的熱火激情。這場如
火如荼的『守城運動』，因為身處改制以
來煥發新的生機和活力的新長影『十二
五』征程起點，更被賦予了大發展宏圖
的企望。」
「電影產業既是電影創作的承重牆，更

是推進器。」長影集團相關負責人告訴記
者，「我們啟動並深化改革，就是要讓長
影發展與市場經濟環境、社會文化發展結
構逐步合拍、配套，並且形成新一代長影
良性發展的邏輯和架構，從而具有足夠的
資本、人才資源來滿足更多更好的電影創
作生產。」
而要想實現這個目標，充足的人才儲備

是必不可少的。為了讓每一個員工都能人
盡其才，尤其是讓那些曾經為長影的發展
殫精竭慮的老藝術家們老有所養、老有所

樂、老有所安，活得更有尊嚴，2010年，
在吉林省委、省政府的支持下，長影徹底
解決了困擾長影多年的退休人員工資待遇
偏低、退養人員工資封頂、廠辦大集體改
制三大歷史難題，涉及員工2500名，涉及
資金1.2億元。解決上述三大難題，集團每
年需支出1500多萬元。
一系列惠民舉措贏得群眾的信賴和擁

護，當前的長影呈現出空前的和諧團結局
面。
長影老藝術家陳長安告訴記者，集團經

過了八年改革，特別是在「十二五」這頭
兩年，在電影產業、電影創作上都取得了
非常突出的成績，資金壓力也是很大的，
但是依然投入人力、物力、精力來為老藝
術家們以及離退休職工謀福利，「讓我們
感到很溫暖。」
長影資深製片人徐志文告訴記者，2008

年以來，長影將一批離退休的老藝術家返
聘回來搞創作，自己也被聘為長影（中國）
農村題材電影創作基地製片人之一，這都
是改革給我們帶來的新機遇。

長影集團有限責任公司前身為長春電影製片廠（以下

簡稱長影），是新中國第一家電影製片廠，作為新中國電

影事業的搖籃，創造了新中國電影史上七個第一（第一

部木偶劇《皇帝夢》、第一部科教片《預防鼠疫》、第一

部動畫片《甕中捉鱉》、第一部譯製片《普通一兵》、第

一部短故事片《留下他打老蔣》、第一部長故事片

《橋》、第一部新聞紀錄片《民生東北》）的輝煌業績。先

後拍攝故事影片900多部，譯製各國影片1000多部。《五

朵金花》、《上甘嶺》、《英雄兒女》、《劉三姐》等一大

批優秀作品影響了幾代人的成長，成為中國人的一種文

化記憶。

長
影
：

然而，在上世紀90年代，由於種種因素，中國電影業整體陷
入困境，作為老牌國有電影廠，長影也在所難免。到1997

年，長影已連續６年虧損，賬面虧損金額達3000萬元，舉步維
艱。
面對困境，長影新一屆領導班子迎難而上，本㠥不破不立的

原則，大膽改革、銳意進取。終於完成了鳳凰涅槃般的蛻變。
長影由改革前連續六年虧損到2011年實現稅後淨利潤6500萬
元，創長影建廠以來歷史新高；影片生產由改革前年產3-5部到
2011年年產53部，增長了10倍多；總資產由改革前的2.5億元到
2011年末的20億元，增長了8倍。

不破不立，老企業煥發新生機
1997年11月，吉林省委、省政府組建了新一屆長影領導班

子，新班子上任時，長影賬本上僅有3萬元資金，面對的是3000
名職工當月工資無錢發放，冬季供暖無錢購煤的殘酷現實。
面對困境，1998年，長影率先在全國電影界進行體制改革，

組建長影集團有限責任公司，實現由事業向企業的轉變。新成
立的長影集團，在全國率先實施「出資人制度」，對旗下各部門
進行公司制改革，設立16家子公司，使原來的總廠與各部門的
行政隸屬關係轉變為母子公司關係，不到一年時間，這16家子
公司全部摘掉虧損帽子，長影開始扭虧為盈。
歷經八年時間，長影完成了事轉企和國企改制的全部任務，

使長影從困境中殺出了一條「血路」、拚出了一條「活路」、闖
出了一條差異化發展的特色「新路」。
2002年初，面對國內電影市場低迷的境況，面對靠單一製片

的模式難以維繫的尷尬局面，長影探索並建立了電影創作與電
影產業「兩輪驅動」的發展戰略。主業創品牌，產業謀發展。
通過數十次國內外考察和反覆論證，在吉林省委、省政府的大
力支持下，2003年4月，佔地30公頃、投資7億元的中國第一家
世界級電影主題公園——長影世紀城正式開工建設。2005年5
月，正式建成運營。
7年多來，長影世紀城已先後接待了600多萬名國內外遊客。

不僅成為長影集團重要經濟支柱，有力地推動了電影創作的發
展，而且還有力地拉動了地方經濟的發展，成為中國電影產業
發展的一個成功探索。而其獨有的電影文化特色、全國獨有的
成功發展模式，更是得到了來自方方面面的認可，一些省市紛
紛提出與長影合作，希望將該項目引入當地。
2003年，長影被列入全國首批文化體制改革試點單位，通過

全員參與社保、內部退養、藝術創作人員分類管理、重新定崗
定員競爭上崗等辦法，對用人機制進行改革。
2008年，長影從實際出發，發力於多年來在農村題材電影創

作領域的傳統優勢，走差異化電影創作之路，立足服務「三
農」，申請設立全國第一家國家級農村題材電影創作基地。同年
7月獲得批准，並設立1億元農村題材電影發展基金。
四年來，在全國六大區設立六個聯絡站共徵集劇本1300多

個，拍攝完成影片130餘部，提前一年完成劉雲山部長和中宣部
交給長影的任務。《雲上學堂》、《北極雪》、《鬥牛》、《大太
陽》、《信義兄弟》等一批優秀影片先後走進院線、走向鄉村，
受到業內專家和廣大觀眾的普遍認可。
長影的改革，探索了有別於以往單一的電影生產方式，建立

符合市場規律的現代企業制度，形成以電影創作生產為主，電
影旅遊、電影加工和影視傳媒等多產業共同發展、反哺電影主
業的模式。
長影在全國電影廠中第一個創辦電影頻道，第一個建設電影

主題公園，第一個建立農村題材電影創作基地。長影由改革前
連續六年虧損到2011年實現稅後淨利潤6500萬元，創長影建廠
以來歷史新高；影片生產由改革前年產3-5部到2011年年產53
部，增長了10倍多；總資產由改革前的2.5億元到2011年末的20
億元，增長了8倍。

未雨綢繆為電影創作壘好「承重牆」

如果說老長影是和中國的記憶聯繫在一
起，那麼改制後的長影則在不斷創造㠥中
國電影的新記憶。
近年來，長影集團創作生產了一系列優

秀影片，汶川地震3周年之際，反映災區人
民心靈重建故事的電影《大太陽》；反映
感動中國十大人物的孫東林、孫水林兄弟
事跡的《信義兄弟》等。其中，長影與各
方精誠合作，共同投資1.1億元拍攝了史詩
巨片《辛亥革命》，被全國政協確定為紀念
辛亥革命100周年重大活動之一。公映前
夕，中共中央政治局常委、全國政協主席
賈慶林同志親切接見電影《辛亥革命》主
創人員並觀看了影片，給予高度評價。此
後相繼獲得國家廣電總局「2011年度『走
出去』突出貢獻獎」、第31屆大眾電影百花
獎多項提名等榮譽。
8月12日，作為今年國慶檔最有競爭力的

電影《銅雀台》的第一出品方，長影集團
亮相上海並舉行新聞發佈會。這部由長影
青年導演趙林山導演，周潤發、劉亦菲主
演，投資1.3億元的商業大片，將於今年9
月份在全球上映。
這是長影繼推出歷史巨製《辛亥革命》

後，推出的另一部大片，標誌㠥長影電影
創作迎來了歷史新拐點。
對於擺脫生死存亡危機的長影而言，敢

於連續兩年領銜出品過億元製作的影片，
本身就已佐證其通過電影創作和電影產業
「兩輪驅動」戰略所帶來的生機和活力。

資本投入保障力、回報風險承擔力，這
是比「光榮和夢想」更加現實不過的字
眼。
執導《銅雀台》的長影青年導演趙林山

表示，「如果沒有長影的支持和幫助，
《銅雀台》可能真的會成為一個『不可能完
成的任務』。」記者獲悉，這部大製作，與
長影相伴了長達3年的策劃期，歷經多次易
稿，足見長影對創作優質影片的耐力和迫
切，以及對精品的打磨精益求精。
長影創作生產的腳步依然繼續前行。目

前，《索道醫生》正在緊張拍攝之中。
長影老藝術家陳學潔在最近一次接受採

訪時表示，「這幾天，我們長影的新片子
《索道醫生》開機了，他們不僅深入到雲南
的大山裡，還全部啟用了當地㜅僳族的演
員。」曾經主演過《達吉和她的父親》的
老人非常激動，「這跟我們當年是一樣的
啊，藝術創作就是不僅要『像』，還要深入
生活的『真』。所以啊，我非常高興看到改

制以來煥發生機的長影，發揚了這樣一個
光榮的傳統，讓我感到非常振奮，也相信
長影的明天會更加輝煌！」著名導演孫沙
對創作也是信心滿懷，目前正與主創人員
深入到陝西農村，他表示一定盡全力拍出
一部有份量的影片。
著名導演、長影老藝術家常彥老師在接

受採訪時表示，長影在上個世紀九十年代
末期，面臨㠥不改不行、不改等死的時代
困境，儘管老一代長影人對過去的輝煌難
以割捨，身處改革期間思想落差也比較
大。但事實證明，改革挽救了長影，特別
是在現任集團領導班子的領導下，長影正
在走向新的輝煌。
但是長影的領路人依舊保持㠥清醒的頭

腦。「長影要重拾上個世紀的輝煌，不可
能一蹴而就，但我們堅信時間會證明一
切。」長影相關負責人稱，「我們希望保
持一種站在起點時那種冷靜，但我們絕對
有㠥衝刺的動力。」
進入「十二五」，長影正向現代化電影集

團邁進。長影世紀城、全國性農村題材影
片創作基地、長影頻道、長影電影藝術
館，一個個新的坐標顯示，長影正成為新
時期電影活力重現的一面旗幟。

勵精圖治創造中國電影的新記憶

■《索道醫生》劇照

■鴻篇巨製《銅雀台》
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